

perplasia roja, y la urobilinuria, fueron complementos para el diagnóstico seguro de anemia de Minkowski. Curiosamente la cifra de colemia, que estaba moderadamente elevada, 1,88, lo estaba principalmente a base de la fracción directa, 1,18.

Una radiografía de cráneo no arrojó anomalía alguna.

La enferma fué intervenida por el doctor MORENO GONZÁLEZ-BUENO, quien le practicó esplenectomía. CURSO postoperatorio completamente normal.

Fué dada de alta, encontrándose la niña perfectamente. En un último análisis de sangre periférica tenía 4.000.000 de hematies con 75 de hemoglobina. Seguía, como es natural, con anisocitosis con predominio de microcitos redondos, algún hematíe con cuerpo de Jolly y los reticulocitos, 10 por 1.000. Fórmula blanca normal y las plaquetas alcanzaban la cifra de 680.000, como se observa en el periodo postesplenectomía. La colemia se había normalizado.

CIRROSIS INFANTIL ESPLENOMEGLICA

Doctor MERCHANTE IGLESIAS.—El dia 12 de marzo de 1957 ingresó en nuestro Servicio del Hospital de San Carlos el enfermo J. L. H., de diecisiete años, estudiante y natural de la Línea de la Concepción, que ofrecía la siguiente historia:

Hace unos tres años, estando previamente bien, empezó a tener epistaxis que, con más o menos intensidad, aunque tendiendo a ser menos frecuentes, han persistido hasta la actualidad. Desde la misma época nota hinchazón de vientre y dolor en hipocondrio izquierdo que se exacerba al hacer algún esfuerzo e incluso al andar. También desde entonces se levanta algunas mañanas con la cara y párpados hinchados hasta hace un par de meses, que se presentó también la hinchazón en pies y tobillos. Este edema de extremidades, en el que quedaba huella a la presión, le duró unos doce o catorce días, pasados los cuales desapareció para reaparecer hace quince o veinte días y persistir hasta ahora. Desde hace un par de meses tiene disnea de esfuerzo y astenia, fundamentalmente cuando la hinchazón de los pies es mayor. No ha tenido fiebre en el curso de su enfermedad; sólo últimamente, con motivo de una gripe, ha tenido temperaturas de 39° con sudoración y cefalea frontal, todo lo cual ha desaparecido.

Sus antecedentes familiares y personales carecen de interés.

En la exploración resaltaron los siguientes datos: Enfermo de constitución infantil con desarrollo inferior al que corresponde a su edad. Color moreno-pajizo. Sinfonia y ausencia de bigote y barba. Tórax lampiño con abundantes nevus y vello axilar escaso. Nada significativo en aparatos respiratorio y circulatorio. Tensiones

arteriales de 12/8. Y el abdomen muy abombado y con oleada ascítica. Distancia xifoumbilical aumentada. Ombligo saliente. Circulación colateral tipo cava; las venas se ven por transparencia en ambos flancos sin hacer relieve. Escaso vello pubiano con límite horizontal. Y en la palpación se percibe el bazo, duro, doloroso y de superficie lisa, que ocupa todo el hemiabdomen izquierdo y sobrepasa la linea media. No se palpa el hígado. Ascitis de mediana intensidad. Edemas marcados en pies y tobillos. Hipertrofia en extremidades superiores. Examen neurológico, negativo.

En los exámenes complementarios que se efectuaron destaca: Velocidad de sedimentación, que oscilaba entre 10 y 17 de índice. Anemia de 2.500.000 a 3.900.000. Leucopenia entre 3.100 y 4.250, sin alteraciones significativas en la fórmula leucocitaria. En la orina existía urobilina sin otras anomalías de significación. Las pruebas de función hepática estaban muy alteradas: Hanger de cuatro cruces, Mac Lagan de 15,2 unidades y Kunkel de 30,4. La gamma globulina era de 1,8 gr. por 100 y la colinesterasa estaba muy baja, llegando hasta la cifra de 81 mm³ de CO₂. El espectro electroforético demostró una hipoproteinemia de 4,03 gr. por 100 con descenso global de todas las fracciones. Las aglutinaciones a Malta fueron negativas. La reacción de Mantoux al 1 por 10.000 fué negativa a las cuarenta y ocho horas. Y, por último, la punción esternal, practicada por el doctor PANIAGUA, proporcionó médula abundante con celularidad marcadamente aumentada y megacariocitos también, con frecuencia inmaduros. Hiperplasia mieloide con manifiesta inmadurez y aumento de mitosis. Considerable aumento de células reticulares sin carácter displásico y serie roja con tendencia macroblástica. El aspecto de la médula impresiona al doctor PANIAGUA como una inhibición medular esplenopática.

En conjunto, vemos que el cuadro que ofrecía el enfermo estaba integrado por un síndrome hepatoesplénico con ascitis y edemas, gran esplenomegalia y panhemocitopenia con inhibición medular hiperesplénica, pruebas de función hepática muy positivas, retraso de desarrollo corporal, muy escaso vello en barba, pubis y axillas y en contraste hipertrofia en extremidades superiores. Todo lo cual nos condujo al diagnóstico de cirrosis infantil hiperesplénica y a aconsejar la esplenectomía, que fué practicada por el doctor HIDALGO.

Se revisa a continuación la anatomía patológica de los casos, equiparables en tres tipos distintos, que si todos clínicamente ofrecían signos de hiperesplenía, no tienen éstos nada que ver con la hiperplasia o no de los folículos como se muestra. En cada uno de los grupos clínicos existe unidad histopatológica, lo que indica que las funciones del bazo, hoy tan oscuras, habrá que pensar en relacionarlas con diversas de sus estructuras anatómicas.

INFORMACION

MINISTERIO DE EDUCACION NACIONAL

Cátedras vacantes.—Decreto sobre Comisiones especiales de resolución de los concursos para la provisión de cátedras y plazas de profesores numerarios (B. O. E. 30-7-59).

MINISTERIO DE JUSTICIA

Médicos forenses.—Resolución de la Dirección General de Justicia por la que se anuncian a concurso de traslado entre médicos forenses de primera, segunda y tercera categorías las vacantes de Avilés, número 2;

Badajoz, número 2; Betanzos, Bilbao, número 5; Borjas Blancas, Cazalla de la Sierra, Celanova, Hospitalet, La Almudia de Doña Godina, Mahón, Mallorca, número 3; Olvera y San Sebastián, número 3 (B. O. E. 30-7-59).

MINISTERIO DE LA GOBERNACION

Jefe provincial de Sanidad de Teruel.—Resolución por la que se convoca a concurso de méritos entre funcionarios del Cuerpo Médico de Sanidad Nacional para la provisión de dicha plaza, adscrita al grupo A) de aquella plantilla. (B. O. E. 12-8-59.)

UNIVERSIDAD DE BARCELONA
(España).

Facultad de Medicina.

Clinica Universitaria y Escuela Profesional de Urologia.
Profesor: S. Gil Vernet.

Curso Internacional de Urologia.
Bajo la dirección del Doctor José M. Gil Vernet.

Del 26 al 31 de octubre de 1959.

Versará sobre los temas:

"Cirugía urológica en la infancia" y
"Últimos avances en Urologia".

Con la colaboración extraordinaria de los Profesores E. Mingazzini, de Roma; W Gregoir, de Bruselas; P. Aboulker, de París; S. Gil Vernet, de Barcelona; R. Arandes, de Barcelona; A. Ley, de Barcelona; E. Gil Vernet, de Barcelona, y J. Planas Guasch, de Barcelona.

Y la colaboración de los Médicos de la Escuela de Urologia F. Serrallach, I. Orsola, J. M. Prats Canet, J. Bonet Vic, J. Carreño Castilla, A. Doménech, J. M. Escarpenter, E. Fernández Domínguez, A. Garau, Florencia Gil, A. Monsó, G. Pérez Trujillo, A. Soler Roselló y D. Tornos.

El importe de la matrícula para el Curso será de 2.000 pesetas.

A los señores cursillistas les será entregado un diploma.

Para mayor información dirigirse al Secretario del Curso, Doctor Pérez-Trujillo, Escuela Profesional de Urologia (Facultad de Medicina), calle Casanova, 143, Barcelona (España).

JORNADAS MEDICAS INTERNACIONALES IV MANIFESTACION VERONESA

Verona, 1-4 de octubre de 1959.

Los temas a tratar en estas Jornadas son los siguientes:

"Problemas de fisiopatología y clínica de las esplenopatías".

"Resultados a distancia del tratamiento quirúrgico y la radioterapia del cáncer de pulmón".

"Algunos aspectos clínicos de la sexualidad incierta".

La correspondencia deberá dirigirse al Profesor Giorgio Cevolotto o al Doctor Roberto Morgante, Istituti Ospitalieri di Verona, Via Bassini, Borgo Trento.

BIBLIOGRAFIA

A) CRITICA DE LIBROS

SYMPOSIUM DE DIGITALES CANARIAS. Instituto de Fisiología y Patología de Tenerife, 1958.—Un volumen de 64 páginas.

Se trata de una breve monografía de la serie del Instituto Regional de Tenerife con varias contribuciones especializadas: fitología, glucósidos, valoración de las digitales canarias y observaciones electrocardiográficas y clínicas sobre un tipo indígena (dig. canariensis), segregado como un género distinto de la digital (callianasa). Su contenido es evidentemente especializado; pero, sin duda, original, y creemos que corresponde plenamente al objetivo de esta Institución de ir aclarando y dando a conocer las peculiaridades regionales interesantes desde el punto de vista médico.

CURSO DE REUMATOLOGIA, por GUIDO COSTA BERTRAN.—Instituto de Fisiología y Patología de Tenerife, 1958.—Un volumen de 180 páginas.

Constituye la publicación XVI del mismo Instituto, donde se recogen las lecciones pronunciadas por el doctor GUIDO COSTA en Tenerife. Se trata de un sucido resumen de reumatología que puede ser útil para el práctico.

TRATAMIENTO DE LAS ENFERMEDADES INTERNAS, por F. HOFF.—Editorial Labor. Barcelona, 1958. Un volumen de 546 páginas.

Este libro fue ya revisado en sus ediciones alemanas en esta Revista. Es muy útil que se haya traducido al español porque pone en las manos de los médicos de nuestra lengua un libro que no es muy extenso y que comprende, sin embargo, el tratamiento de la mayor parte de las enfermedades internas, desde las infecciones a las enfermedades cardiopulmonares, de la sangre, endocrinias, del metabolismo, digestivas, renales, reumatismos, de los huesos, etc.

La exposición es sencilla y el tratamiento moderno de las enfermedades por los diferentes métodos, farmacológico, fisioterapéutico, etc., es muy bien expuesto. Al final contiene una lista de los medicamentos mencionados en el texto. Es evidente que este libro tendrá éxito entre los médicos por su valor práctico.

LIBROS RECIBIDOS

PAUPRINCIPIEN DES SAUGERSKELETES, por B. KUMMER.—Editorial Georg Thieme. Stuttgart, 1959.—Un volumen de 236 páginas con 169 figuras. Precio: 45 DM.

DAS RÖNTGENSCHICHTBILD DES OHRES (The tomograf of the Ear), por MUNDNICH y FREY.—Editorial Georg Thieme, Stuttgart, 1959.—Un volumen en inglés y alemán, de 123 páginas con 205 figuras. Precio: 66 DM.

DRINGLICHE CHIRURGIE BEIN SAUGLING UND KIND, por H. E. GREWE. Editorial Georg Thieme. Stuttgart, 1959.—Un volumen de 180 páginas con 60 figuras. Precio: 25 DM.

COUPES HORIZONTALES DU TRONC. Atlas anatomic et radiológico à l'usage des chirurgiens et des radiologistes, por ROY-CAMILLE.—Masson et Cie. Editores. París, 1959.—Un volumen de 122 páginas con 54 figuras. 8.000 francos.

GEOGRAFIA MEDICA DEL TERMINO MUNICIPAL DE FASNIA, por GARCIA RAMOS Y MIGUELEZ, Instituto Fisiología y Patología Regional de Tenerife.—Santa Cruz de Tenerife, 1959.—Un volumen de 40 páginas con figuras.

PROBLEMAS CLINICOS DE LA FOSA ILIACA Y FLANCO DERECHOS.—Instituto de Fisiología y Patología Regional de Tenerife, Santa Cruz de Tenerife, 1959.—Un volumen de 148 páginas,